
解 答解 答

☆食料問題 2015年埼玉県立伊奈学園中学校

『恋する適性検査』http://ameblo.jp/tekisei-kensa/

32cm

半径 × 半径 × 3.14(π)

両辺を1.28で割った

小数点以下を切り捨てるとあるので

　……(答え)

問１

問２

問３

問４

0.13kgなので,30km…①

(２)

(３)

資料４と資料５はそれぞれ「食料自給率の移り変わり」と「日本人一人あたりの食料消費の内訳

の変化」です。

資料４から読み取れる変化を20字以内で,資料５から読み取れる変化を40字以内で書きましょう。

近年,地産地消の取り組みが盛んに行われています。

地産地消とはどのような取り組みか,書きましょう。

「公立中高一貫校　適性検査」の受検を考えて
いる親御さんは コチラ をご覧ください。

http://ameblo.jp/tekisei-kensa/


解 答解 答

☆食料問題 2015年　 福井県立高志中学校

『恋する適性検査』http://ameblo.jp/tekisei-kensa/

～中略～

みゆき：食生活が変わったことで,①「日本国内の食料の生産量やわたしたちが食べる量もずいぶん
　　　　変わったのかな。」
～中略～

下線部①について,[資料２]は,日本の米,野菜,果実,肉類,豆類の五つの食料品の国内生産量と
消費量を示したものです。たかしさんは,この資料からわかることについて,次の文章にまとめ
ました。この文章中の(A),(B)に当てはまるものを,[資料２]の中の五つの食料品から一つずつ
選んで答えなさい。

(A)は,1985年度の消費量が1965年度の２倍以上に増える
一方で,国内生産量が減少しており,国内生産量と消費量
のつり合いが大きくくずれた状態が続いている。

(B)は,この期間全体を見ると,国内生産量と消費量の
いずれも減少しており,生産量と消費量がほぼつり合い
がとれた形で移り変わっている。



解 答解 答

☆食料問題 2015年　和歌山県立向陽中学校

『恋する適性検査』http://ameblo.jp/tekisei-kensa/

「日本の食料生産」について考えよう。
あきらさんとみどりさんは,「日本の食料生産」について考えています。
あきら：ぼくは,「日本の食料生産」に関する資料を二つ見つけたよ。
みどり：あきらさんが見つけた資料①と②から,「日本の食料生産」の課題がわかるわね。

課題１　資料①と②からわかることを読み取り,それらを関連づけて,「日本の食料生産」の課題
　　　　について書いてみよう。



解 答解 答

☆食料問題 2015年 広島市立広島中等教育学校

『恋する適性検査』http://ameblo.jp/tekisei-kensa/

[問題]
次の資料１からわかるように,日本の食料自給率が約40%まで下がっており,今や日本は世界最大
の食料輸入国となっています。
このように,日本の食料自給率が低下している理由を次の資料２・資料３を関連づけて説明しなさい。

32cm

半径 × 半径 × 3.14(π)

両辺を1.28で割った

小数点以下を切り捨てるとあるので

　……(答え)

問１

問２

問３

問４

0.13kgなので,30km…①

(２)

(３)



解 答解 答

☆食料問題 2015年  熊本県共通

『恋する適性検査』http://ameblo.jp/tekisei-kensa/

はるなさんとたかしさんは,給食について話をしています。次の会話文を読んで,各問いに答えな
さい。
はるな「熊本県の多くの小中学校の給食では,毎月19日を『ふるさとくまさんデー」として,県内で
  とれた食材を使っているよね。」
たかし「地元の野菜を使った郷土料理などがあって,いつも楽しみなんだ。」
はるな「地元でとれた食材を地元で消費することを『地産地消』と言うのよ。」
たかし「給食では,どれくらいの割合で県内でとれた食材が使われているのかな。」
給食における地産地消の取組に興味をもった二人は,資料１,資料２,資料３を見つけました。

32cm

半径 × 半径 × 3.14(π)

両辺を1.28で割った

小数点以下を切り捨てるとあるので

　……(答え)

問１

問２

問３

問４

0.13kgなので,30km…①

(２)

(３)

問題１
(１)　資料１,資料２,資料３から分かることとして適当なものを,次のア～オから２つ選び,記号
　　　で答えなさい。
　　　ア　熊本県内でとれた食材の給食における使用割合は,全国平均と比べ,その差が年々小さく
　　　　　なってきている。
　　　イ　熊本県は,全国に比べ米や野菜の自給率が高く,地産地消に関心を持って県内農林水産物
　　　　　を購入している人が約５割をしめている。
　　　ウ　熊本県は,米や野菜の自給率が100%をこえており,近年は,給食の食材の約半分を県内で
　　　　　とれた食材がしめている。
　　　エ　熊本県民は,地産地消に関心が高いものの,給食においては,県内でとれた食材の使用割合
　　　　　が全国に比べ低くなっている。
　　　オ　熊本県は,全国に比べ米や野菜,果実の自給率は高いが,牛肉の自給率は低くなっている。

(２)　地元でとれた食材を地元で消費することのよさについて,消費者の視点から２つ書きなさい。



解 答解 答

☆食料問題 2015年　沖縄県立与勝緑が丘中学校

『恋する適性検査』http://ameblo.jp/tekisei-kensa/

次のグラフは,日本の主な食料の自給率を示したものである。グラフのア～工は米,野菜,魚・貝類,

大豆のいずれかである。大豆に当てはまるグラフをア～エの中から１つ選び,記号で答えなさい。

32cm

半径 × 半径 × 3.14(π)

両辺を1.28で割った

小数点以下を切り捨てるとあるので

　……(答え)

問１

問２

問３

問４

0.13kgなので,30km…①

(２)

(３)



☆食料問題 2014年 青森県立三本木高等学校附属中学校①

『恋する適性検査』http://ameblo.jp/tekisei-kensa/

ともこさんたちは,輸入している食料品について話し合っています。
ともこ：この前スーパーに行ったら,輸入している食料品がたくさんあってびっくりしたわ。
　　　　食料品の輸入量って増えているのかしら。
たろう：関係がありそうな資料を見つけたよ。小麦,果物,大豆,野菜,肉類,米の六つの食料品に
　　　　ついてまとめてあるグラフなんだ。資料１,資料２,資料３だよ。

32cm

半径 × 半径 × 3.14(π)

両辺を1.28で割った

小数点以下を切り捨てるとあるので

　……(答え)

問１

問２

問３

問４

0.13kgなので,30km…①

(２)

(３)

(１)　ともこさんたちは,資料１～資料３を見て,わかったことを話し合っています。
次の会話文を読んで,①～⑥にあてはまる食料品名を書きましょう。
たけし：(①)と(②)の消費量は,2000年から2010年までの間に,少し増えているね。
ともこ：(②)と(③)の輸入量の増え方は,どちらも,1960年から1970年までの間が,一番大きいわ。
たろう：(①)と(④)と(⑤)は,どれも2010年の自給率が50%をこえているね。
さちこ：(④)と(⑥)の自給率は下がり続けているのね。それに,(④)の2010年の輸入量は,30年前
　　　　の約５倍になっているわ。
たろう：1960年に比べると,食料品の輸入量はずいぶん増えているんだね。
ともこ：外国が食料不足になれば,輸入がストップすることだってあるかもしれないわ。食料品を
　　　　輸入することでの問題ってほかにはないのかしら。
さちこ：食料品の輸入についてフードマイレージという考え方があるそうよ。それについての
　　　　資料が資料４と５よ。フードマイレージが大きくなると,地球環境にあたえるえいきょう
　　　　も大きくなるんですって。
たけし：日本のフードマイレージは,他の国に比べてとても大きいんだね。これは,たくさんの
　　　　食料品を輸入しているからなんだろうね。

(２)　日本のフードマイレージが大きい理由として,たけしさんが
　　話していること以外にどのようなことが考えられますか。
　　また,フードマイレージが大きくなることで地球環境にあたえる
　　えいきょうも大きくなるのはどうしてだと考えられますか。
　　[日本のフードマイレージが大きい理由],[フードマイレージ
　　が大きくなることで地球環境にあたえるえいきょうも大きく
　　なる理由]について,資料４をもとに考えられることを書きましょう。



解 答解 答

☆食料問題 2014年 青森県立三本木高等学校附属中学校②

『恋する適性検査』http://ameblo.jp/tekisei-kensa/

ともこ：地球環境を守るということからも,輸入にたよ
　　　　らないようにしていくことは大切なのね。
さちこ：輸入にたよらないという意味では,最近の肉類の
　　　　自給率は高くなってきているわね。
たろう：でも問題があるんだ。肉類の輸入の割合について，
　　　　資料６を見つけたんだ。これを見ると,肉類の半分
　　　　以上は国内生産だけど,えさになる飼料は,その多くを
　　　　輸入しているということがわかるよ。
さちこ：国内生産の飼料で育てているのは,全体の
　　　　７%しかないのね。飼料を輸入にたよら
　　　　ないようにするために,何かよい方法は
　　　　ないのかしら。
ともこ：国内で飼料用の米をつくるために,耕作され
　　　　なくなった水田を利用しているところがある
　　　　んだって。資料７が,その水田の写真よ。
たけし：ぼくは,耕作されなくなった田や畑の面積について,資料８を見つけたよ。
　　　　資料６,資料７,資料８をあわせて考えると,飼料用の米をつくる取り組みは,一石二鳥の
　　　　とてもよい取り組みだと言えるんじゃないかな。

32cm

半径 × 半径 × 3.14(π)

両辺を1.28で割った

小数点以下を切り捨てるとあるので

　……(答え)

問１

問２

問３

問４

0.13kgなので,30km…①

(２)

(３)

(３)　たけしさんは「飼料用の米をつくる取り組みは,一石二鳥のとてもよい取り組みだと言える」
　と話しています。それは,どのようなことでしょうか。書きましょう。

たろう：農家の人たちは,工夫して取り組んでいるということがわかったよ。
ともこ：食料品を,少しでも輸入にたよらなくてもいいようにするために,わたしたちにできる
　　　　ことはないかしら。
たけし：日本の政府と民間の会社,農家が協力して
　　　　いる「フード・アクション・ニッポン」と
　　　　いう取り組みをインターネットで見つけ
　　　　たよ。資料９のように,ぼくたちでもできる
　　　　ことを呼びかけているんだ。
さちご：わたしは,「フード・アクション・ニッポン」
　　　　のホームページで,日本の米粉でつくった
　　　　めんやパンを見つけたわ。資料10よ。日本の米粉でつくっためんやパンを食べるという
　　　　取り組みは,食料品の輸入量を減らすことにつながると思うわ。
たろう：これまで見てきた「フードマイレージ」や「耕作されなくなった土地の利用」とも
　　　　つなげて考えられるんじゃないかな。

(４)　さちこさんは「日本の米粉でつくっためんやパンを食べるという取り組みは,食料品の
　　　輸入量を減らすことにつながる」と話しています。それは,どうしてでしょうか。
　　　また,そのことは,「フードマイレージ」や「耕作されなくなった土地の利用」と,どのよう
　　　につながっているのでしょうか。あなたの考えを書きましょう。



解 答解 答

☆食料問題 2013年　 東京都立大泉高等学校附属中学校

『恋する適性検査』http://ameblo.jp/tekisei-kensa/

日曜日,あきらさんと二人のいとこ,おばあさんの四人は,アメリカから帰ってくるいずみおばさん
をむかえに空港へ向かいました。帰りの列車の中で,おばさんは住んでいた町の写真を見せてくれ
ました。
おばさん：私が住んでいた場所の近くでは,米をさいばいしていたのよ。
あきら：とても広い所で米をさいばいしているんだね。でも,アメリカ産の米って,日本ではあまり
　見かけないね。
おばさん：確かに,お店などではあまり見かけないわね。
あきら：どうしてなの。
おばさん：日本は,自分の国で食べる米を自分の国で,作っているからよ。
日本の米の食料自給率は,ほぼ100%なのよ。
あきら：食料自給率ってなに。
おばさん：その国で消費される食料が,自分の国でどのくらい作られているかを示す割合のことよ。
　例えば,食料自給率60%の場合は,その食料の60%は自分の国で作られ,40%は輸入していること
　を表すのよ。
あきら：他の国の食料自給率はどうなっているの。
おばさん：それは,この表を見ると分かるわよ。

[問題]　「(表１)諸外国の品目別食料自給率」
　と「(表２)アメリカで輸出・輸入が多い
　食品」を参考にして,カナダ・フランス・
　オーストラリアのうち１か国を選んで,
　その国の食料自給率から分かることを
　理由を示して書きなさい。
　また,選んだ国と日本の食料自給率を比べて,
　日本の食料自給率についてどういうことが
　考えられるか,書きなさい。



解 答解 答

☆食料問題 2013年　茨城県共通

『恋する適性検査』http://ameblo.jp/tekisei-kensa/

32cm

半径 × 半径 × 3.14(π)

両辺を1.28で割った

小数点以下を切り捨てるとあるので

　……(答え)

問１

問２

問３

問４

0.13kgなので,30km…①

(２)

(３)

問題　日本の食料生産について,資料２と資料３
　　　から読み取れることをもとに書きなさい。
　　　また,それをふまえて,これからの日本の
　　　食料生産について,自分の考えを書きな
　　　さい。

お父さん：エドワードさんたちが来たら,日本の
　おいしい食べ物をたくさん食べてほしいね。
さやか：日本食にもいろいろあるけれど,私が
　好きな　天どんを食べてもらいたいな。
お父さん：ところで,天どんに使われている材料
　のえび,小麦,大豆,米はどこの国で生産されて
　いるか知っているかな。
さやか：どこかしら。
お父さん：日本の食料生産についての資料がある
　から見てごらん。



解 答解 答

☆食料問題 2013年　千葉県立千葉中学校①

『恋する適性検査』http://ameblo.jp/tekisei-kensa/

よしきさんの学級では,総合的な学習の時間で「わたしたちの食生活」について考えることになり
ました。あとの問いに答えなさい。
給食だよりに食材の「自給率」の説明があったことを思い出したよしきさんは,インターネット
で「料理自給率計算ソフト」というものを見つけました。それは,料理に使う材料を入力すると,
その料理の自給率を計算してくれるパソコンソフトです。よしきさんが自分の好きなカレーライス
と天ぷらうどんをこのソフトで調べてみると,次の資料１のような結果になりました。
よしきさんは,さらに食生活と自給率について調べて次の資料２を見つけ,これらの資料をもとに
班で話し合いをしました。

32cm

半径 × 半径 × 3.14(π)

両辺を1.28で割った

小数点以下を切り捨てるとあるので

　……(答え)

問１

問２

問３

問４

0.13kgなので,30km…①

(２)

(３)

よしき・天ぷらうどんは和食だからカレーライスより天ぷらうどんのほうが自給率が高いと思っていたのだけれど,ちがうんだね。
さよこ・資料２を見ると,黒いところが日本の圏内で作っている部分で,昔は自給率が高かったのね。資料１と資料２を合わせて考えると,天ぷらうどんの自給率がとても低い理由がわかるわ。うどんは,小麦粉から作るのよね。

あきら：資料２で畜産物の灰色の部分は,囲内で育った家畜だけれども,輸入のえさで育てたので自給しているとは言えないんだね。家畜のえさはトウモロコシや小麦などの義栃で,最近では,国内で飼料用の米の生産も始まったそうだよ。

ひろみ・資料２の２つのグラフを比べると,たて軸の割合の変化から,食生活の変化がわかるわ。そのことが,自給率が下がったことに関係ありそうね。
(１)資料１のように,天ぷらうどんの自給率が低いのはなぜですか。資料１と資料２をもとに考えて書きなさい。
(２)日本人の食生活の変化と,自給率が下がったことには,どのような関係があると考えられますか。資料２をもとに考えて,具体的に説明しなさい。

(１)うどんの主な材料である小麦は自給率がわずか８%であり,さらに他の材料も自給率が低いから。

(２)ごはんを食べる割合が減ったことと肉や油を使って作ったものを食べる割合が増えたことにともない,自給率が高い米の消費が減って自給率の低い肉類・油脂類が増えたことにより自給率が下がった。

(３)人口１人あたりの耕地面積が少なL功‘ら。(どのように考えたのか)資料３では,自給率が高い国ほど耕地面積が広いことが分かり,資料４では,耕地面積がそれほど変わらない秋田,山形,茨城,千葉を比べると,自給率が低い県ほど人口が多いことが分かつた。

(４)(あきらさんの考えに賛成)①米②・資料２から,今でも米の自給率が９８%ととても高く,ごはんを食べる量を増やせば自給率を高めることにそのままつながるから。資料５から,米は主要農産物の中でも耕地面積が最も広く,日本の農業の中心で生産する力が大きいと考えられるから。
③資料７から,健康によいことを大切だと考える人が多く,安全を大切に思う人も増えているので,生産者の顔写真や作業風景を伝える活動を行って,国産米の安心・安全な点を訴える。

(ひろみさんの考えに賛成)①にわとり②・資料５から,にわとりは広い耕地を必要としないので,せまい日本でもこれから増やしやすいから。
・資料２から,畜産物が食料全体の中でしめる割合が大きいので,国産飼料での畜産物の生産を増やして自給率を上げれば全体の自給率も上がりやすいから。③資料６から,世界的な和食人気が高まっているので,焼き鳥など日本の伝統的な鳥料理を,生産者の地域の文化とともに「世界遺産」として外国に向けて紹介する。



解 答解 答

☆食料問題に関する問題 2013年　千葉県立千葉中学校②

『恋する適性検査』http://ameblo.jp/tekisei-kensa/

よしき：天ぷらうどんは和食だからカレーライスより天ぷらうどんのほうが自給率が高いと思って
　　　　いたのだけれど,ちがうんだね。
さよこ：資料２を見ると,黒いところが日本の圏内で作っている部分で,昔は自給率が高かったのね。
　　　　資料１と資料２を合わせて考えると,天ぷらうどんの自給率がとても低い理由がわかるわ。
　　　　うどんは,小麦粉から作るのよね。
あきら：資料２で畜産物の灰色の部分は,囲内で育った家畜だけれども,輸入のえさで育てたので
　　　　自給しているとは言えないんだね。家畜のえさはトウモロコシや小麦などの穀物で,
　　　　最近では,国内で飼料用の米の生産も始まったそうだよ。

ひろみ：資料２の２つのグラフを比べると,たて軸の割合の変化から,食生活の変化がわかるわ。
　　　　そのことが,自給率が下がったことに関係ありそうね。

(１)　資料１のように,天ぷらうどんの自給率が低いのはなぜですか。資料１と資料２をもとに
　　　考えて書きなさい。
(２)　日本人の食生活の変化と,自給率が下がったことには,どのような関係があると考えられ
　　　ますか。資料２をもとに考えて,具体的に説明しなさい。



解 答解 答

☆食料問題 2013年　高知県共通

『恋する適性検査』http://ameblo.jp/tekisei-kensa/

32cm

半径 × 半径 × 3.14(π)

両辺を1.28で割った

小数点以下を切り捨てるとあるので

　……(答え)

問１

問２

問３

問４

0.13kgなので,30km…①

(２)

(３)

問１ 【資料①】と【資料②】から,日本の食料事情についてわかることを,【資料①】と【資料②】
　　  とを関連づけて30字以上50字以内で書きなさい。

問２ 【資料③】と【資料④】から,日本の食料事情についてわかることを,【資料③】と【資料④】
　 　 とを関連づけて30字以上50字以内で書きなさい。

問３ さくらさんは,日本の食料事情について,さらにくわしく調べてみました。すると,日本では
     年間約1,900万トンの食料が捨てられており,そのうち,まだ食べられるのに捨てられて
     しまうものが,500万トンから900万トンもあることがわかりました。あなたなら,捨てられ
     る食料を減らすためにどのような工夫をしますか。また,そう考えた理由も書きなさい。

さくらさんは,社会科の自由研究で日本の食料事情
について調べ,次のような資料にまとめました。
【資料①】は世界の主な国の食料自給率,
【資料②】は日本の主な食品の自給率,【資料③】
は日本の米の生産量の変化,【資料④】は日本の主
な食品の消費量の変化を表したものです。
これらを見て,次の問１～３に答えなさい。

日本一わかりやすい解答・解説
は コチラ です。
中高一貫校の受検を考えている
親御さんは是非！

http://www.dlmarket.jp/products/detail/389331


解 答解 答

☆食料問題に関する問題 2012年 長崎県共通

『恋する適性検査』http://ameblo.jp/tekisei-kensa/

ななこさんと弟のあきらさんは,昼食の後に家族で話をしています。
ななこ「さっき食べた卵サンドイツチは,とてもおいしかったね。」
お父さん「パンの原料である小麦の自給率は,日本は低いんだよ。」
ななこ「知っているよ。日本は外国から小麦を多く輸入しているのよね。」
お母さん「そうよ。アメリカやカナダなどから輸入しているのよ。」
ななこ「でも,学校では,小麦を世界で一番多く生産している国は中国だと習ったわよ。」
お母さん「生産量が世界で一番多い国は中国だけど,輸出量は少ないのよ。」
ななこ「それはなぜなの。」
お母さん「それは,『　　　　』からよ。」
ななこ「なるほどね。」

32cm

半径 × 半径 × 3.14(π)

両辺を1.28で割った

小数点以下を切り捨てるとあるので

　……(答え)

問１

問２

問３

問４

0.13kgなので,30km…①

(２)

(３)

問題１　『　　　　』にはどのようなことばが入るでしょうか。表１～表３を参考にして,
　　　　 あなたの考えを書きなさい。

あきら「サンドイツチに使われていた卵のことだけど,日本の卵の自給率は高いんだよね。」
お父さん「よく知っているね。ところが,ニワトリのえさのことを考えると,日本の卵の自給率は
　　　　　必ずしも高いわけではないという見方もあるんだよ。」
あきら「どういうことなの。」
お父さん「つまり,『　　　　』から,卵の自給率が必ずしも高いわけではないという見方に
　　　　つながるんだ。」
あきら「そうか。なるほどね。」

問題２　『　　　　』にはどのようなことばが入る
　　　　　でしょうか。右のグラフを参考にして,
　　　　　あなたの考えを書きなさい。

問題１
[例]中国は人口が多いので,小麦を多く生産しでも圏内で消費してしまう
問題２卵の自給率は高くてもニワトリのえさの自給率は低い


